

# Kedudukan Hukum Harta Perkawinan Dalam Perkawinan Sirri Dalam Perspektif Hukum Indonesia

*by Raben Besse Kartoningrat*

---

**Submission date:** 05-Jul-2023 08:16PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2126794886

**File name:** inan\_Dalam\_Perkawinan\_Sirri\_Dalam\_Perspektif\_Hukum\_Indonesia.pdf (331.48K)

**Word count:** 7911

**Character count:** 48557

## **Kedudukan Hukum Harta Perkawinan Dalam Perkawinan Sirri Dalam Perspektif Hukum Indonesia**

Isetyowati Andayani, Raden Besse Kartoningrat  
Universitas Wijaya Kusuma Surabaya  
isetowyati.andayani@gmail.com, radenbessekartoningrat@gmail.com

Submit: 19-04-2022; Review: 10-05-2022; Terbit: 06-06-2022

### **Abstract**

*Marriage is a human right that is protected by laws and regulations, the role of the state in regulating the occurrence of marriage. The marriage that occurs causes a series of legal relationships that occur both before and after the marriage. One of the objects of the legal relationship is the existence of marital property. In this study using normative research as well as a law approach and a conceptual approach. This study will examine more deeply about the position of assets from the results of sirri marriages in the legal perspective in Indonesia. If their marriage is legal then the consequences of their marital property can also be enjoyed by husband and wife so that the opposite applies if the marriage is not valid then their marital property will not benefit them. . Sirri (secret) marriages, or often sirri marriages, are own to those who are Muslim. Sirri marriages are unregistered marriages. In the Compilation of Islamic Law (KHI) the rules for those who are Muslim. Also do not know sirri marriage. KHI also regulates the obligation to register marriages, in addition to fulfilling the pillars and requirements of marriage.*

**Keywords:** *Legal Marriage, Marital Property, Sirri Marriage.*

### **Abstrak**

Perkawinan merupakan hak asasi manusia yang dilindungi oleh peraturan perundangan, peran negara dalam mengatur terjadinya perkawinan. Perkiwanan yang terjadi menyebabkan runtutan hubungan hukum yang terjadi baik sebelum maupun sesudah terjadinya perkawinan tersebut. Salah satu objek dari hubungan hukum tersebut adalah adanya harta perkawinan. Dalam penelitian ini menggunakan penelitian normatif serta pendekatan undang-undang dan pendekatan konseptual. Penelitian ini akan mengkaji lebih dalam mengenai kedudukan terhadap harta dari hasil perkawinan sirri dalam perspektif hukum di Indonesia. Apabila perkawinan mereka sah maka akibat harta perkawinan mereka juga dapat dinikmati suami istri sehingga berlaku sebaliknya apabila perkawinan tidak sah maka harta perkawinan mereka tidak ada manfaat bagi mereka. Perkawinan *sirri* (rahasia), atau sering dengan kawin *sirri* dikenal bagi mereka yang beragama Islam. Perkawinan *sirri* adalah kawin yang tidak dicatatkan. Dalam Kompilasi Hukum Islam (KHI) aturan bagi mereka yang beragama Islam

juga tidak mengenal pernikahan *sirri*. KHI juga mengatur tentang keharusan pencatatan perkawinan, disamping memenuhi rukun dan syarat perkawinan.

**Kata Kunci: Harta Perkawinan, Perkawinan Sirri, Sahnya Perkawinan.**

### Pendahuluan

Manusia merupakan ciptaan Tuhan yang sangat mulia, manusia merupakan makhluk sosial yang kehidupannya selalu berdampingan dengan manusia lain. Manusia dalam kodratnya diciptakan untuk hidup berpasangan antara laki-laki dan perempuan untuk hidup bersama sebagai suami istri. Menurut Maslow, salah satu kebutuhan manusia adalah kebutuhan untuk menyalurkan nafsunya yang merupakan kebutuhan fisiologis (*the physiological needs*).<sup>1</sup>

Pada awalnya ada seseorang yang berbeda jenis yaitu antara laki-laki dan perempuan saling tertarik saling simpati untuk menjalin suatu hubungan, kemudian hubungan tersebut meningkat menjadi hubungan kasih sayang dan hubungan mereka selanjutnya

<sup>1</sup>Tengku Erwinsyahbana, 2012, Sistem Hukum Perkawinan Pada Negara Hukum Berdasarkan Pancasila, *Jurnal Ilmu Hukum*, (642) : 166, 166-178  
DOI: <http://dx.doi.org/10.30652/jih.v2i02.1143>

berujung pada suatu kesepakatan untuk melangsungkan perkawinan. Dalam proses untuk melangsungkan perkawinan, calon pasangan suami istri harus siap lahir dan batin, karena mereka akan membentuk keluarga. Hakikat perkawinan bukan sekedar ikatan formal belaka, tetapi juga bermakna ibadah, karena untuk memenuhi tuntutan hajat tabiat kemanusiaan dalam kehidupan berkeluarga.<sup>2</sup> Secara kodrati setiap manusia mempunyai sifat atau karakter yang berbeda, dengan perkawinan, akan menyatukan sifat atau karakter yang berbeda. Mereka mempunyai tujuan untuk membentuk keluarga yang bahagia, penuh damai sejahtera dan pasti berkeinginan hidup bersama dengan kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa.

<sup>2</sup>Santoso, 2016, Hakekat Perkawinan Menurut Undang-Undang Perkawinan, Hukum Islam, dan Hukum Adat, *Yudisia*, 7 (2) : 415., 412-434,  
DOI: <http://dx.doi.org/10.21043/yudisia.v7i2.2162>

Menurut Moch. Isnaeni, memang menjadi kodrat manusia untuk tertarik terhadap lawan jenis dan menikah sesuai dengan norma-norma masyarakat. Lembaga pernikahan ini memperoleh tempat yang sentral dalam sejarah peradaban manusia, sejak awal hingga sekarang, saling menghitung untung dan rugi bagi diri mereka sendiri, pasti dijadikan suatu tolak ukur. Dengan adanya norma atau aturan, sarana itulah yang dijadikan pedoman hidup berkelompok, sehingga ketertiban dapat terwujud guna mendukung solidnya integritas sosial.<sup>3</sup> Menghitung untung dan rugi, bukan diartikan urusan bisnis tetapi dalam mewujudkan perkawinan untuk tujuan kehidupan sampai sejahtera. Dalam mewujudkan tujuan tersebut tidak terlepas dari kebutuhan kehidupan yaitu kebutuhan pokok primer dan sekunder, yaitu kebutuhan sandang pangan dan papan, dan penunjang kebutuhan yang lainnya.

---

<sup>3</sup>Moch. Isnaeni, 2021, "Nuansa Agama Dalam Hukum Perkawinan Nasional Indonesia, disampaikan dalam Webinar tentang Eksistensi Buku I BW (*Burgerlijk Wetboek*) Dalam Perspektif Sistem Hukum Nasional", hlm. 2-3.

Perkawinan yang dilangsungkan menimbulkan adanya harta perkawinan. Perkawinan yang telah dibingkai oleh norma atau aturan hukum, agar setiap anggota masyarakat memiliki kedudukan hukum yang jelas. Apabila seseorang akan melakukan perbuatan hukum melangsungkan perkawinan, maka dalam mewujudkan suatu hubungan hukum dan jelas bahwa hubungan hukum perkawinan akan menimbulkan akibat hukum. Kalau hubungan hukumnya baik pasti akibat hukumnya baik, dan berlaku sebaliknya. Perkawinan merupakan suatu peristiwa penting dalam kehidupan masyarakat, peran negara sangat penting untuk mengatur dengan hukum tentang perkawinan. Dengan demikian, akan menjadi jelas hak dan kewajiban dengan adanya suatu perkawinan. Aturan hukum perkawinan memberi perlindungan hukum dan ketertiban kedudukan suami istri. Disamping itu, akan jelas pula mengenai kedudukan harta perkawinan suami istri dan pertanggungjawaban dalam pengelolaan rumah tangga suami istri tersebut.

Urusan perkawinan masuk dalam lingkup hukum perdata yaitu menitikberatkan pada kepentingan individu. Adapun pengaturan tentang perkawinan di Indonesia, terdapat<sup>41</sup> dalam Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974 yang telah diubah dengan Undang-Undang No. 16 Tahun 2019 (selanjutnya disingkat UU Perkawinan) dan pelaksanaannya, yang salah satunya, Peraturan Pemerintah No. 9 Tahun 1975 (selanjutnya disingkat PP No. 9 Tahun 1975). Undang-Undang Perkawinan mengatur arti<sup>20</sup> Perkawinan ialah ikatan lahir batin antara seorang pria dengan seorang wanita sebagai suami istri dengan tujuan membentuk keluarga (rumah tangga) yang bahagia dan kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa (Pasal 1). Bagi calon mempelai apabila akan melangsungkan perkawinan harus memenuhi syarat yang ditentukan UU Perkawinan yaitu memenuhi syarat intern dan syarat ekstern.

Dari arti perkawinan tersebut menunjukkan<sup>16</sup> bahwa tujuan perkawinan untuk membentuk rumah tangga yang bahagia penuh

kedamaian, kerukunan, dan sampai<sup>16</sup> kepada kehidupan yang kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa, jadi berpisahnya karena kematian. Hal ini menggambarkan bahwa aturan perkawinan ini sungguh mulia karena melibatkan unsur religiusnya atau adanya unsur keagamaan. Pada dasarnya, perkawinan merupakan ikatan suci yang dilandasi dengan ajaran agama sehingga perkawinan berkaitan erat dengan norma agama. Dalam kehidupan masyarakat Indonesia masih terjadi perkawinan yang tidak dicatatkan di hadapan pegawai pencatat perkawinan, sehingga pembuktian terhadap telah terjadinya perkawinan tidak ada, karena tidak mempunyai akibat hukum apapun. Hal ini berbeda dengan perkawinan yang dicatatkan di hadapan pegawai pencatat perkawinan, maka suami istri tersebut akan memperoleh alat bukti terjadinya perkawinan.

Perkawinan yang tidak tercatat dalam masyarakat yang beragama Islam disebut perkawinan *siri* atau<sup>26</sup> nikah di bawah tangan. Kawin siri atau nikah di bawah tangan ialah nikah yang dilakukan menurut syarat

Islam, namun <sup>26</sup> tidak tercatat pada Kantor Urusan Agama (KUA) ataupun Petugas Pencatat Nikah (PPN). Oleh karena diadakan secara sembunyi-sembunyi, rahasia, atau tanpa publisitas, itu dinamakan Sirri.<sup>4</sup> Adapun perkawinan yang tidak dicatatkan, dapat terjadi karena tidak memahami atau tidak mengerti adanya aturan yang harus dicatatkan. Dalam hal ini, mereka tidak bermaksud untuk menyimpangi aturan yang ada dan tidak bermaksud untuk sembunyi-sembunyi. Namun, dapat juga terjadi memang sengaja tidak mencatatkan bahkan sembunyi-sembunyi agar perkawinannya tidak diketahui oleh masyarakat sehingga yang terakhir ini mengakibatkan adanya pandangan yang negatif yaitu bisa dikatakan melanggar persyaratan yang telah ditentukan dalam peraturan perundangan. Dilakukannya pencatatan perkawinan untuk menjamin adanya kepastian hukum terhadap perkawinan mereka. Kepastian

<sup>4</sup>Muhammad Adami, 2017, Isbat Nikah: Perkawinan Sirri dan Pembagian Harta <sup>62</sup>sama, *At-Tafahum*, 1 (2) : 44, <http://jurnal.uinsu.ac.id/index.php/attafahum/article/view/957/750>

hukum merupakan alat bukti yang mampu menjamin hak dan kewajiban suami istri dan kedudukan orangtua bagi anak-anaknya jelas, serta keberadaan tentang harta perkawinan mereka juga cukup jelas. Hal ini berbeda apabila perkawinan mereka tidak dicatatkan yang dikenal dengan pernikahan *sirri*.

Dari uraian tersebut, maka perlu dilakukan penelitian tentang kedudukan hukum harta perkawinan dalam perkawinan sirri dalam perpektif hukum Indonesia.

#### <sup>55</sup> **Metode Penelitian**

Penelitian yang digunakan adalah penelitian hukum normatif. Dalam hal ini, penelitian sebagai suatu metode untuk mengidentifikasi aturan, prinsip, ataupun doktrin hukum yang berlaku untuk menjawab isu hukum yang dihadapi. Hasilnya adalah preskripsi tentang apa yang harus dimasukkan pada isu yang diajukan.<sup>5</sup> Dalam penulisan ini, dilakukan <sup>63</sup>pendekatan undang-undang (*statute approach*) dan pendekatan konseptual. *Statute*

<sup>5</sup>Peter Mahmud Marzuki, 2013, *Penelitian Hukum*, Cet. 8, Jakarta : Kencana Prenada Media Group, hlm 133.

*approach* <sup>71</sup> dilakukan dengan mengevaluasi semua aturan perundang-undangan yang berlaku terkait permasalahan hukum yang dihadapi. *State approach* ini akan memungkinkan peneliti untuk mengkaji konsistensi dan kesesuaian diantara undang-undang dan UUD atau diantara regulasi dan undang-undang dalam penelitian untuk kegiatan praktis.<sup>6</sup> Penelitian melakukan pendekatan <sup>7</sup> UU Perkawinan No. 1 Tahun 1974 dan Kompilasi Hukum Islam yang ada dalam Inpres Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 1991.

Pendekatan Undang-Undang ini dapat diartikan pendekatan perundang-undangan. Diketahui <sup>46</sup> bahwa berdasarkan UU No. 12 Tahun 2011 tentang Pembentukan Peraturan Perundang-Undangan, Inpres Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 1991 tidak tersurat dalam tata urutan tersebut. Namun demikian, aturan tersebut masih dapat berlaku karena belum dicabut dan belum ada aturan yang baru sehingga KHI dijadikan sebagai pedoman bagi masyarakat yang memerlukan.

---

<sup>6</sup>*Ibid.*

Sumber daya penelitian hukum dapat dikategorikan sebagai <sup>60</sup> bahan hukum primer dan sekunder. Bahan hukum adalah bahan hukum autoritatif, seperti undang-undang catatan resmi atau berita acara yang digunakan untuk membuat undang-undang dan putusan hakim.<sup>7</sup> Adapun sumber sekunder hanya terdiri dari publikasi hukum yang bukan dokumen resmi. Buku teks, kamus hukum, jurnal, dan komentar atas putusan pengadilan adalah contoh publikasi tentang hukum.<sup>8</sup>

Pada penelitian ini disamping pendekatan undang-undang dapat juga melakukan pendekatan konseptual, karena belum diatur dalam undang-undang, sehingga dapat melakukan pendekatan konseptual, seperti halnya pengertian kawin *sirri* dalam undang-undang tidak ada aturannya tetapi kawin *sirri* dikenal dalam kehidupan masyarakat Indonesia. Pendekatan konseptual merupakan pendapat-pendapat dan doktrin-doktrin yang dapat diambil untuk dapat menyimpulkan hasil penelitian hukum.

---

<sup>7</sup>*Ibid.*, h. 181.

<sup>8</sup>*Ibid.*

### Hasil dan Pembahasan Perkawinan Menurut UU No. 1 Tahun 1974 dan PP No. 9 Tahun 1975

Perkawinan sebagai Hak Asasi Manusia (HAM) yang dilindungi aturan hukum. Sebelum diundangkannya UU Perkawinan, di Indonesia terjadi pluralisme di bidang hukum perkawinan pada saat itu, ada aturan dalam *Burgerlijke Wetboek* (BW), *Ordonantie Christen Indonesiers* S.1933 No. 74 (HOCl), *Regeling opde gemengde Huwelijken* S.1898 No. 158 (GHR) atau Perkawinan Campuran, Undang-Undang No. 32 Tahun 1954 yang menetapkan berlakunya Undang-Undang No. 32 Tahun 1954 yang menetapkan berlakunya Undang-Undang No. 22 Tahun 1946 tentang Nikah, Talak, Rujuk (NTR) dan juga Hukum Adat. Kemudian Pemerintah Indonesia bertekad untuk membuat unifikasi Undang-Undang Perkawinan, dan terwujudlah Undang-Undang Perkawinan yang disahkan 2 Januari 1974, berlaku untuk seluruh Warga Negara Indonesia (WNI). Namun, adanya Pasal 2 (1,2) Undang-Undang

Perkawinan dan Pasal 66 Undang-Undang Perkawinan masih menunjukkan adanya sifat yang pluralistis di bidang hukum perkawinan. Agar berlakunya Undang-undang Perkawinan efektif, maka dikeluarkanlah PP No. 9 Tahun 1975.

Definisi perspektif ialah bagaimana suatu objek tampak oleh mata manusia tergantung pada kualitas atau dimensi spasialnya dan posisi mata dalam kaitannya dengan objek tersebut. Menurut KBBI, perspektif ialah metode melukis suatu benda pada permukaan datar secara tiga dimensi yang dilihat oleh mata (panjang, lebar, dan tinggi), arti yang lain yaitu sudut pandang. Berdasarkan definisi tersebut dikaitkan dengan perkawinan *sirri* dalam cara pandang hukum positif, khususnya menurut UU Perkawinan di Indonesia.

Undang-Undang Perkawinan mengatur: “(1) Tujuan perkawinan yaitu untuk mewujudkan keluarga yang bahagia kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa; (2) Tentang sahnya perkawinan yaitu menurut hukum agama dan



kepercayaannya, dan dicatat di hadapan pegawai pencatat perkawinan; (3) Pada dasarnya menganut asas monogami, tetapi monogami yang tidak mutlak karena agama Islam mengizinkan seorang suami dapat mempunyai istri lebih dari satu; (4) diatur pula dewasa untuk melangsungkan perkawinan; (5) antara suami istri mempunyai kedudukan yang sederajat; (6) tentang kedudukan orang tua terhadap pemeliharaan anaknya; (7) tentang kedudukan harta perkawinan suami istri dan banyak lagi aturan yang dijabarkan dalam pasal-pasal Undang-Undang Perkawinan.”

Telah disebutkan dalam pendahuluan bahwa UU Perkawinan telah diubah dengan UU No. 16 Tahun 2019. Perubahannya hanya 2 (dua) pasal yaitu Pasal 7 dan Pasal 65. Pasal 7 tentang usia perkawinan, umur calon suami dan istri ditetapkan sama yaitu 19 tahun, sedangkan Pasal 65 ditambah satu pasal lagi yaitu Pasal 65A.

Calon suami dan istri harus memenuhi syarat internal dan syarat eksternal untuk mewujudkan perkawinan. Semua pihak dalam

pernikahan harus memenuhi syarat internal atau material tertentu. Perkawinan tidak dapat dilangsungkan jika salah satu syarat tersebut tidak terpenuhi.<sup>9</sup> Syarat internal/material mutlak dan syarat internal/material relatif dibedakan. Syarat mutlak materil: bahwa syarat tersebut antara lain harus dipenuhi oleh calon suami istri:

- 1) “Perkawinan harus didasarkan atas persetujuan kedua calon suami istri (Pasal 6 (1) UU Perkawinan.
- 2) 2. Harus ada persetujuan dari pihak ketiga (Pasal 6 (2,3,4,5) UU Perkawinan. Hal ini apabila agama dan kepercayaan tidak menentukan lain (Pasal 6 (1) UU Perkawinan.
- 3) Perkawinan harus memenuhi usia yaitu bagi suami dan istri umur 19 tahun (Pasal 7 (1) UU Perkawinan).
- 4) Bagi mereka yang tidak memenuhi umur yang ditentukan dapat mengajukan dispensasi kepada pengadilan dengan alasan sangat mendesak disertai bukti-bukti pendukung yang cukup” (Pasal 7 (2) UU Perkawinan).

Syarat-syarat materiil yang relatif, ini merupakan suatu larangan untuk melangsungkan pada orang-

34

<sup>9</sup>Soetojo Prawirohamidjojo dan Marthalena Pohan, 2008, *Hukum Orang dan Keluarga*, Cet. 4, Surabaya: Airlangga University Press, hlm. 19.

orang tertentu yaitu yang diatur dalam:

- 1) Pasal 8 UU Perkawinan, “perkawinan dilarang antara dua orang yang ada, yang intinya ada hubungan saudara”.
- 2) “Larangan perkawinan yang masih terikat oleh perkawinan yang lain”. (Pasal 9 UU Perkawinan).
- 3) Larangan untuk kawin lagi dalam Pasal 10 UU Perkawinan dan juga ditentukan oleh agama dan kepercayaan.
- 4) “Bagi seorang wanita yang putus perkawinannya berlaku masa tunggu” (Pasal 11 UU Perkawinan) apabila dia akan melangsungkan perkawinannya lagi.

Sedangkan syarat-syarat Ekstern/formal adalah yang berhubungan dengan tata cara atau formalitas-formalitas yang harus dipenuhi sebelum proses perkawinan. Bahwa tiap-tiap perkawinan dicatatkan di hadapan pegawai pencatatan perkawinan. “Bagi yang beragama Islam, pencatatan dilakukan oleh pegawai pencatat” (UU No. 32 Tahun 1954 tentang Nikah Talak dan Rujuk; Pasal 2 (1) PP No. 9 Tahun 1975). “Bagi yang beragama selain Islam, pencatatan perkawinan dilakukan oleh Pegawai Pencatat Perkawinan

pada Kantor Catatan Sipil (Pasal 2 (2) PP No. 9 Tahun 1975). Selain hal tersebut, pencatatan perkawinan dilakukan menurut ketentuan Pasal 3 s/d Pasal 9 PP No. 9 Tahun 1975. Secara singkat diatur bahwa sebelum dilangsungkan perkawinan, calon mempelai harus melaporkan kepada pegawai pencatat perkawinan (PPN) yang berwenang, waktu pemberitahuan adalah 10 hari sebelum perkawinan dilangsungkan. Namun, ada pengecualian untuk alasan yang signifikan dan suratnya diserahkan oleh pimpinan daerah.

Selanjutnya, kelengkapan persyaratan diteliti oleh Pencatat yang menerima pemberitahuan perkawinan. Setelah semua syarat perkawinan terpenuhi, Pencatat akan mengeluarkan pengumuman tentang akan adanya pelangsungan perkawinan yang ditempelkan di papan pengumuman kantor pencatat perkawinan. Pengumuman ini penting agar diketahui seluruh masyarakat dan untuk mengetahui apabila ada yang keberatan adanya rencana pelangsungan perkawinan, sehingga yang berkepentingan atau yang berhak menurut undang-undang

bisa melakukan pencegahan. Pentingnya pencatatan perkawinan ini sebagai bukti adanya perbuatan hukum yang memiliki akibat kepastian dan perlindungan hukum. Selain itu, perkawinan itu merupakan HAM yang termaktub dalam UUD 1945 Pada 28 B ayat (1) : “setiap orang berhak membentuk keluarga dan melanjutkan keturunan melalui perkawinan yang sah”.

Untuk sahnya suatu perkawinan diatur dalam Pasal 2 (1,2) UU Perkawinan, Pasal 2 (1) UU Perkawinan berbunyi: “Perkawinan adalah sah, apabila dilakukan menurut hukum masing-masing agamanya dan kepercayaannya itu. Pasal 2 (2) UU Perkawinan: “Tiap-tiap dicatat menurut peraturan perundang-undangan yang berlaku.” Untuk Pasal 2 (2) UU Perkawinan untuk peraturan pelaksanaannya diatur dalam PP No. 9 Tahun 1975. Mengenai kebsahan perkawinan yang tertuang dalam Pasal 2 (1,2) UU Perkawinan ini terdapat perbedaan pendapat diantara para sarjana. Ada yang berpendapat ayat (1) dan (2) terpisah pengertiannya, sehingga untuk sahnya perkawinan

cukup dengan Pasal 2 (1) saja. Untuk ayat (2) nya hanya bersifat administrasi saja. Sebaliknya, ada yang berpendapat diantara ayat (1) dengan ayat (2) pada Pasal 2 itu sebagai satu kesatuan sehingga untuk sahnya perkawinan harus memenuhi Pasal 2 (1,2) UU Perkawinan.

### Perkawinan Menurut Kompilasi Hukum Islam

UU Perkawinan merupakan hukum materiil dari perkawinan, sedangkan hukum formalnya atau acaranya ditetapkan dalam Undang-Undang No. 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama yang diubah dengan Undang-Undang No. 3 Tahun 2006 tentang Perubahan atas Undang-Undang No. 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama dan selanjutnya Undang-Undang No. 50 Tahun 2009 tentang Perubahan Kedua atas Undang-Undang No. 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama. Selanjutnya, sebagai aturan pelengkap yang akan menjadi pedoman bagi hakim adalah Kompilasi Hukum Islam yang telah ditetapkan dan disebarluaskan melalui Instruksi Presiden No. 1

Tahun 1991 tentang Kompilasi Hukum Islam (yang selanjutnya disingkat KHI) yang menjadi acuan bagi para hakim di Pengadilan Agama.<sup>10</sup>

Khusus mengenai KHI yang praktis dan diikuti dalam penegakan hukum di bidang perkawinan, sebagai percampuran antara fikih munakahat menurut apa yang ada dalam kitab fiqh klasik dengan ulasan pemikiran modern terkait perkawinan dan hukum undang-undang yang berlaku di Indonesia tentang perkawinan.<sup>11</sup> Kehadiran KHI merupakan rangkaian fenomena sejarah hukum nasional yang dapat mengungkap makna ganda kehidupan masyarakat Islam Indonesia, khususnya dalam hal: (1) adanya norma-norma yang menghidupi, berpartisipasi, bahkan mengatur interaksi sosial, (2) normatif dimensi yang aktual karena terjadinya penjelasan fungsional ajaran Islam yang mendorong pemenuhan kebutuhan hukum, dan

(3) terjadinya respon struktural yang lebih mandiri yang menghasilkan susunan rancangan KHI, dan (4) alim ulama Indonesia mengantisipasi ketiga hal tersebut dengan konsensus bahwa KHI merupakan rumusan tekstual hukum Islam yang hidup berdampingan dengan budaya dan tatanan hukum Indonesia.<sup>12</sup>

KHI ditulis dengan tujuan untuk melengkapi UU Perkawinan, dan diupayakan untuk dilaksanakan sebagai undang-undang meskipun statusnya tidak sama. Dengan demikian, KHI berinduk pada UU Perkawinan, dalam kapasitasnya sebagai pelaksana UU Perkawinan yang realistis. Untuk itu, seluruh UU Perkawinan dimasukkan ke dalam KHI, meskipun dalam bentuk rumusan yang agak dimodifikasi. Selain itu, KHI memuat materi tambahan yang secara teori tidak bertentangan dengan UU Perkawinan. UU Perkawinan memiliki 67 pasal, sedangkan KHI berisi 170 pasal.<sup>13</sup>

KHI dikeluarkan pada 10 Juni 1991 dengan bentuk peraturan Inpres

<sup>10</sup>Amir <sup>32</sup>arifuddin, 2009, *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia*, Cet. Ke-3, Jakarta : Kencana, hlm 1. <sup>39</sup>

<sup>11</sup>Sofyan Hasan, 2018, *Hukum Keluarga Dalam Islam*, Malang : Setara Press, hlm. 3.

<sup>12</sup>*Ibid*, hlm. 4.

<sup>13</sup>Amir Syarifuddin, *Op.Cit*, hlm. 31.

No. 1 Tahun 1991. Kalau dilihat hierarki peraturan perundangan sebagaimana yang disebutkan dalam Pasal 7 UU No. 12 Tahun 2011, figur Instruksi Presiden (Inpres) tidak tercantum.

Untuk jelasnya, dapat dilihat jenis peraturan perundang-undangan yang tersusun dalam Pasal 7 UU No. 12 Tahun 2011 meliputi sebagai berikut :

- 1) UUD Negara RI 1945;
- 2) Ketetapan Majelis Permusyawaratan Rakyat;
- 3) Undang-Undang/Peraturan Pemerintah Pengganti UU;
- 4) Peraturan Pemerintah;
- 5) Peraturan Presiden;
- 6) Peraturan Daerah Propinsi; dan
- 7) Peraturan Daerah Kabupaten/Kota

Inpres tidak tercantum dalam tata urutan, namun demikian, Inpres No. 1 Tahun 1991 (KHI) masih diberlaku, karena dibutuhkan WNI yang beragama Islam, selain KHI juga tidak bertentangan dengan UU Perkawinan, sebagai peraturan yang kedudukannya lebih tinggi dari KHI.

Jadi, keberadaan KHI merupakan peraturan hukum yang eksis. Ada beberapa pasal dalam KHI yang perlu dikaji terkait dengan

isu penelitian ini yaitu Pasal 2, 3, 5 hingga Pasal 7 KHI. Dalam KHI ditegaskan bahwa “perkawinan menurut Hukum Islam adalah pernikahan yaitu akad nikah yang sangat kuat atau *mitzaagon gholiidhan* untuk mentaati perintah Allah dan melaksanakannya merupakan ibadah” (Pasal 2 KHI).

Hal ini menunjukkan adanya unsur agama Islam yang kuat dalam mewujudkan suatu pernikahan dan merupakan salah satu perwujudan ibadah pada Allah.

“Perkawinan bertujuan untuk mewujudkan kehidupan rumah tangga yang sakinah, mawadah dan rahmah.” (Pasal 3 KHI). Pasal ini mendukung tujuan yang ada dalam UU Perkawinan, bahwa “tujuan perkawinan membentuk keluarga (rumah tangga) yang bahagia dan kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa”.

Menurut Islam (dalam Al Qur’an dan Al Hadits), perkawinan adalah perjanjian suci yang kuat dan kokoh untuk membentuk keluarga yang kekal, saling menyantuni, saling mengasihi, aman tenteram, bahagia dan kekal antara seorang

laki-laki dan perempuan yang disaksikan oleh dua orang saksi laki-laki.<sup>14</sup>

Terkait sahnya perkawinan, terdapat dalam Pasal 4 KHI yang isinya koheren dengan Pasal 2 ayat (1) UU Perkawinan, yakni “perkawinan adalah sah apabila dilakukan menurut Hukum Islam”. Namun, KHI mengatur terpisah tentang pencatatan perkawinan, yaitu terdapat dalam Pasal 5 (1) :”Untuk menjaga ketertiban dalam masyarakat Islam, setiap pernikahan harus tercatat”. (2) “Pencatatan perkawinan dilakukan oleh pencatat perkawinan sesuai dengan UU Nomor 22 Tahun 1946 dan UU Nomor 32 Tahun 1954”. Dari bunyi Pasal 5 KHI diketahui pencatatan itu diharuskan, “harus” berarti diwajibkan. Sedangkan Pasal 6 KHI mengatur: (1) “setiap perkawinan harus dilangsungkan di hadapan dan di bawah pengawasan Pegawai Pencatatan Pernikahan”, (2)

<sup>14</sup>Aisyah Ayu Musyafah, 2020, Perkawinan Dalam Perspektif Filosofi Hukum Islam, *Jurnal Crepido*, 2 (2) : 113, DOI: <https://doi.org/10.14710/crepido.2.2.111-122>

“Perkawinan yang dilakukan di luar pengawasan PPN tidak memiliki kekuatan hukum.” Pasal 6 KHI tersebut telah menegaskan pentingnya adanya pencatatan perkawinan, hal ini untuk suatu bukti adanya perkawinan, dan adanya kepastian hukum untuk perlindungan hukum suami istri.

Setelah dilakukan pencatatan perkawinan, kemudian oleh pegawai pencatat perkawinan akan diberikan suatu bukti otentik yaitu berupa buku atau akta nikah (Pasal 7 (1) KHI). Dengan demikian, adanya Akta Nikah ini penting untuk pasangan suami istri yang telah melangsungkan perkawinan.

Begitu pentingnya pencatatan perkawinan, maka KHI masih memberi kesempatan bagi mereka apabila perkawinan belum dicatatkan, suami istri yang bersangkutan dapat mengajukan itsbat nikahnya ke Pengadilan Agama (vide Pasal 7 (2) KHI). Pasal 7 (3) KHI menyatakan: “Itsbat nikah yang dapat diajukan ke Pengadilan Agama terbatas mengenai hal-hal yang berkenaan dengan:

- (a) Adanya perkawinan dalam rangka penyelesaian perceraian.
- (b) Hilangnya Akta Nikah
- (c) Adanya keraguan tentang sah atau tidaknya salah satu syarat perkawinan.
- (d) Adanya perkawinan yang terjadi sebelum berlakunya Undang-Undang No. 1 Tahun 1974, dan
- (e) Perkawinan yang dilakukan oleh mereka yang tidak mempunyai halangan perkawinan menurut UU Perkawinan.”

Apabila dibaca dan dipahami Pasal 7 (3) itu kelanjutan dari Pasal 7 (2) tentang “jenis yang dapat diajukan *itsbat nikah* ke Pengadilan Agama”. “Selanjutnya yang berhak mengajukan permohonan *itsbat nikah* ialah suami atau istri anak-anak mereka, wali nikah dan pihak yang berkepentingan dengan perkawinan itu” (Pasal 7 (4) KHI).

Dari hal tersebut, diketahui KHI pada dasarnya mengharuskan bahwa pernikahan wajib didaftarkan agar memperoleh Akta Nikah, sebagai Akta otentik yang mempunyai kekuatan hukum yang kuat. Dengan demikian, terdapat hak dan kewajiban yang jelas antara suami istri, kedudukan anaknya dan harta perkawinannya. KHI koheren dengan UU Perkawinan dalam hal pencatatan perkawinan, bahwa

perkawinan harus dicatatkan untuk memberi kepastian hukum. Namun, pencantumannya tidak dalam satu pasal sehingga menimbulkan pemahaman yang berbeda terkait sah/keabsahan perkawinan. Dalam UU Perkawinan dicantumkan dalam satu pasal yaitu dalam Pasal 2 ayat (1) dan ayat (2) sebagai satu kesatuan antara sahnya perkawinan dan pencatatan perkawinan. Dengan demikian, menurut aturan negara bahwa sahnya perkawinan dilakukan menurut negara dan harus dicatat di hadapan pegawai pencatat perkawinan, hal ini menunjukkan bahwa Pasal 2 ayat (1) dan ayat (2) sebagai suatu kesatuan hukum. Sedangkan pengaturan dalam KHI, antara sahnya perkawinan dengan pencatatan perkawinan diatur dalam pasal yang berbeda. Namun demikian, KHI tetap mengatur perlunya pencatatan perkawinan untuk memberikan kepastian hukum bahkan sampai mengatur tentang adanya *itsbat nikah* untuk mengajukan ke Pengadilan Agama Islam.

Hubungan antara UU Perkawinan dengan KHI, dipahami

KHI tersusun dengan maksud sebagai pelengkap UU Perkawinan dan upaya dilakukan untuk mengklasifikasikannya sebagai undang-undang, meskipun faktanya tidak demikian, maka KHI dibentuk berinduk kepada UU Perkawinan.

Dengan demikian, seluruh materi UU Perkawinan dimasukkan ke dalam KHI, meskipun dengan rumusan yang dimodifikasi. Selain itu, KHI memuat materi tambahan yang secara prinsip tidak bertentangan dengan UU Perkawinan. Hal ini dapat ditunjukkan dengan membandingkan jumlah pasal dalam UU Perkawinan dan KHI. UU Perkawinan memiliki 67 pasal, sedangkan KHI berisi 170 pasal.<sup>15</sup>

Hal ini dapat dimaknai KHI merupakan pelaksana UU Perkawinan bagi mereka yang beragama Islam. Oleh karenanya, keabsahan perkawinan lebih tepat menggunakan aturan dalam UU Perkawinan yaitu sahnya perkawinan sebagaimana diatur dalam Pasal 2 ayat (1) dan (2) UU Perkawinan.

<sup>15</sup>Amir Syarifuddin, *Op.Cit.*, hlm. 31.

### Perkawinan Menurut Hukum Islam

Perkawinan Islam dilakukan sesuai dengan aturan, yaitu pelaksanaan ikatan perjanjian (*ikad*) antara pria dan wanita berdasarkan kerelaan dan kerukunan kedua belah pihak, yang dilaksanakan oleh wali dari pihak wanita sesuai dengan ketentuan yang berlaku telah diatur oleh agama.<sup>16</sup> Dari pengertian pernikahan tersebut maka dapatlah disimpulkan bahwa:<sup>17</sup>

- 1) Perkawinan sebagai suatu perjanjian/ persetujuan ataupun suatu akad antara pria dari wanita;
- 2) Agar perkawinan dapat dilangsungkan, harus ada kemauan dan kesukaan dari kedua belah pihak dalam perkawinan;
- 3) Perkawinan dilakukan menurut hukum-hukum yang telah diatur oleh agama yang terdapat di dalam fiqh/fikih.

Hukum perkawinan memiliki makna penting dalam Islam. Mengingat hal ini, Al-Quran dan Sunnah Nabi Muhammad memberikan petunjuk dan penjelasan

<sup>16</sup>Soetojo Prawirohamidjojo, 1988, *Dualisme Dalam Perundang-undangan Perkawinan Di Indonesia*, Surabaya : Airlangga University Press, hlm. 27.

<sup>17</sup>Amir Syarifuddin, *Op.Cit.*, hlm. 27- 28



yang komprehensif tentang pernikahan. Melakukan pernikahan sesuai dengan aturan yang digariskan dalam Al-Quran dan Sunnah Nabi adalah bentuk ibadah bagi umat Islam.<sup>18</sup>

Ditinjau dari fungsinya, hukum perkawinan Islam sebagai bagian dari hukum muamalah karena mengatur hubungan antar manusia. Dalam literatur hukum Islam, hukum perkawinan disebut sebagai fiqh munakahat yang mengacu pada hukum-hukum fiqh tentang perkawinan, perceraian, rujuk, dan urusan kehidupan keluarga lainnya. Menurut ilmu fiqh, kata perkawinan itu sendiri disebut dengan istilah nikah, yang mengandung pengertian sebagai berikut:<sup>19</sup>

- (1) Menurut bahasa, artinya berkumpul atau bersetubuh (wata), dan
- (2) Pengertian hukum adalah suatu akad atau perjanjian (suci) antara seorang pria dan wanita untuk hidup bersama sebagai suami istri dengan pengucapan tertentu.

<sup>18</sup>*Ibid.*, hlm. 13

<sup>44</sup><sup>19</sup>Taufiqurrohman Syahuri, 2015, *Legislasi Hukum Perkawinan Indonesia Pro Kontra Pembentukannya Hingga Putusan Mahkamah Konstitusi*, Cet. 2, Jakarta : Prenada Media Group, hlm. 68.

Di antara sekian banyak negara Islam, negara dengan penduduk mayoritas Muslim, dan bahkan negara dengan minoritas Muslim, hukum keluarga (dalam hal ini Islam) atau hukum perkawinan benar-benar telah menjadi hukum yang hidup (*Fiqhul Hayah/Livinglaw*) dan diamalkan oleh keluarga muslim.<sup>20</sup> Untuk negara Indonesia penting untuk memahami dan mengerti akan hukum perkawinan Islam, karena mayoritas masyarakat Indonesia muslim.

Pernikahan penting dalam kehidupan individu maupun komunitas. Hanya dengan perkawinan yang sah, pergaulan pria dan wanita menjadi terhormat, sejalan dengan kedudukan manusia sebagai makhluk yang kehormatannya dalam kehidupan berumah tangga dibina dalam lingkungan yang damai, tentram, dan cinta kasih di antara pasangan. Keturunan dari perkawinan yang sah meningkatkan kehidupan keluarga dan, dengan cara yang bersih dan

<sup>11</sup><sup>20</sup>Muhammad Amin Summa, 2004, *Hukum Keluarga Islam di Dunia Islam*, Jakarta : RajaGrafindo Persada, hlm. 1.

terhormat, membentuk kehidupan keluarga.<sup>21</sup>

Dari hal yang telah dikemukakan, perkawinan harus diwujudkan dalam perkawinan yang sah sebagai petunjuk adanya keseriusan dalam membentuk keluarga yang utuh, kekal, *sakinah*, *mawadah*, *warahmah* agar kehidupan rumah tangga penuh damai sejahtera.

Dalam perkawinan Islam, harus memenuhi syarat dan rukun perkawinan. Hal tersebut menentukan suatu tindakan hukum, terutama dalam hal apakah tindakan itu sah dari sudut pandang hukum. Keduanya mengacu pada apa pun yang harus dipertahankan, artinya identik. Dalam akad nikah, misalnya, rukun dan syarat tidak bisa dihilangkan, karena pernikahan tidak sah jika salah satu tidak ada atau tidak mencukupi. Antara rukun dan syarat memiliki definisi yang berbeda, rukun ialah bagian atau hakikat yang mewakili inti dari mewujudkannya, sedangkan syarat ialah sesuatu di luarnya dan bukan

unsur.<sup>22</sup> Ada syarat yang terkait dengan rukun dalam arti ada syarat yang berlaku pada setiap unsur yang membentuk rukun. Selain itu, ada persyaratan yang tidak diperlukan untuk unsur rukun tetapi berdiri sendiri.<sup>23</sup>

Ulama Hanafiah melihat pernikahan kaitannya dengan hubungan yang ada antara orang-orang yang melakukan pernikahan. Rukun nikah bagi golongan ini hanya akad nikah yang ditandatangani oleh dua orang yang melangsungkan perkawinan, sedangkan yang lainnya seperti adanya saksi dan mahar dikategorikan sebagai syarat perkawinan.<sup>24</sup>

Menurut Imam Syafi'iyah, istilah "perkawinan" mengacu pada keseluruhan yang langsung terkait dengan nikah, bukan hanya akad nikah. Dengan demikian, rukun perkawinan merupakan segala aspek persatuan yang harus dicapai. Unsur-unsur pokok suatu perkawinan ialah seorang pria dan wanita yang akan menikah, akad nikah, wali yang mengadakan akad dengan suami, dan

<sup>21</sup>Ahmad Azhar Basyir, 2004, *Hukum Perkawinan Islam*, Yogyakarta : UII Press, hlm. 1.

<sup>22</sup>Amir Syarifuddin, *Op.Cit*, hlm. 59.

<sup>23</sup>*Ibid*

<sup>24</sup>*Ibid.*, hlm. 59-60

dua orang saksi yang memberi kesaksian tentang penandatanganan akad nikah. Menurut pandangan ini, seluruh rukun pernikahan terdiri dari:

- a) Calon mempelai pria;
- b) Calon mempelai wanita;
- c) Wali mempelai wanita yang akan mengadakan pernikahan.
- d) Wali yang melakukan ijab, sedangkan suami melakukan qabul.<sup>25</sup>

Pada KHI terkait rukun perkawinan diatur dalam Pasal 14, yaitu : “(a) Calon suami, (b) Calon istri, (c) Wali nikah, (d) Dua orang saksi, dan (e) Ijab dan qabul”. Dalam pasal tersebut tidak dimasukkan tentang mahar, mahar biasanya tidak ditentukan dalam akad nikah, dan tidak harus diserahkan pada saat akad nikah atau pada saat pelangsungan pernikahan, dan tidak ada maharpun pernikahan dapat dilangsungkan, jadi mahar tidak harus, sehingga mahar bisa dimasukkan dalam syarat pernikahan. Tentang rukun untuk perkawinan ini mengikuti fiqh Syafi’iyah, tidak memasukkan mahar.

<sup>25</sup>*Ibid.*, hlm. 60-61

Pasal 14 KHI mengatur tentang Rukun Perkawinan, sedangkan UU Perkawinan sama sekali tidak mencantumkan ketentuan Rukun, tetapi mengatur persyaratan perkawinan karena UU Perkawinan ditujukan bagi setiap Warga Negara Indonesia. Adapun KHI khusus bagi WNI yang memeluk agama Islam, sehingga selain mengatur syarat perkawinan, mengatur pula tentang rukun perkawinan.

#### **Pernikahan Sirri**

Sirri secara harfiah diterjemahkan menjadi "rahasia", maka pernikahan sirri adalah salah satu yang dirahasiakan dari sejumlah besar individu. Secara umum, nikah sirri adalah tindakan melangsungkan pernikahan sesuai aturan agama, dalam hal ini ajaran Islam. Namun, karena berbagai faktor yang menghalangi terjadinya atau tercatat secara sah oleh pihak yang berwenang, dalam hal ini Pemerintah yang diwakili oleh Kementerian Agama, nikah sirri sering digunakan dalam berbagai konteks. Nikah sirri disebut juga dengan nikah rahasia,

lazim juga disebut nikah di bawah tangan ataupun pernikahan liar<sup>26</sup>.

Wahbah al-Zuhayli dalam karangannya *Fiqh al-Islam wa Adillatuhu*, beliau mengutip pengertian nikah sirri menurut pandangan ulama klasik, yaitu pernikahan yang memenuhi segala syarat dan rukum nikah dalam pandangan syara' tetapi sang suami berwasiat kepada para saksi untuk merahasiakan pernikahan tersebut.<sup>27</sup> Fiqh Maliki, nikah sirri didefinisikan sebagai pernikahan dimana para saksi merahasiakannya dari istri ataupun jemaah mereka, sekalipun keluarga setempat. Selain itu, mazhab Maliki diyakini melarang pernikahan sirri, membatalkan pernikahan, dan pelakunya diancam dengan hukuman berat berupa cambuk atau rajam. Mazhab Syafi'i dan Hanafi juga melarang pernikahan sirri. Khalifah Umar bin Khattab pernah mengancam pelaku

nikah sirri dengan hukuman hadd. Larangan pernikahan sirri didasarkan pada hadits berikut: *"a'linuu haadza an-nikah waj'aluuhu fil masaajid wadhribuu 'alaihi bidz dzufuuq"* (Hadits Riwayat Tirmidzi dan Aisyah) yang artinya: "Umumkanlah nikah ini, dan laksanakanlah di masjid, serta ramaikanlah dengan menabuh gendang".<sup>28</sup> Berdasarkan hal tersebut bahwa perkawinan *sirri* yang artinya sembunyi, tidak dikehendaki oleh beberapa pemikir dalam Mazhab-Mazhab di Agama Islam.

Abdul Ghani Abdullah mengatakan bahwa tiga indikator harus selalu menyertai pernikahan yang sah untuk menentukan ada atau tidaknya sirri dalam sebuah pernikahan. Jika salah satu saja dari indikator tidak terpenuhi, maka perkawinan dapat dikategorikan sebagai sirri. Ketiga indikator tersebut ialah:<sup>29</sup>

- a) Pertama, su<sup>10</sup>ok hukum akad nikah, yaitu calon suami, calon istri, wali nikah, dan dua orang saksi;

<sup>26</sup>Irfan Islami, 2017, <sup>21</sup>Perkawinan Di Bawah Tangan (Kawin Sirri) Dan Akibat Hukumnya, Adil: Jurnal Hukum, 8 (1) : 70, DOI: <https://doi.org/10.33476/ajl.v8i1.454>

<sup>27</sup>Muksalmina, 2020, <sup>70</sup>Pernikahan Sirri Dalam Perspektif Hukum Islam dan Hukum <sup>70</sup>itif, *Jurnal Inovasi Penelitian*, 1 (2) : 48, 53-60, DOI: <https://doi.org/10.47492/jip.v1i2.50>

<sup>28</sup>Anshary MK, 2015, <sup>65</sup>*Hukum Perkawinan di Indonesia*, Yogyakarta : Pustaka Pelajar, hlm. 25.

<sup>29</sup>*Ibid.*, hlm. 26

- b) Kedua, kepastian hukum perkawinan adalah adanya Pencatat Nikah pada saat akad nikah dilangsungkan;
- c) Ketiga, Walinikah 'Urusy, suatu keadaan yang sengaja diciptakan untuk menunjukkan kepada masyarakat luas bahwa di antara kedua calon telah resmi menjadi suami istri.

Pada ketiga indikator tersebut letak hakikat filosofis dari Hadits Rasulullah SAW.<sup>30</sup> Jadi dari hal tersebut di atas, bahwa untuk menyatakan perkawinan itu legal atau sah, harus terpenuhi ketiga indikator tersebut. Apabila tidak terpenuhi salah satu saja maka dikatakan tidak legal atau tidak sah, dalam hal ini disebut nikah sirri.

Wildan Su'yuti Mustofa menerangkan, berdasarkan temuan di lapangan, ada dua macam nikah sirri. *Pertama*, akad nikah dilakukan oleh pria dan wanita yang akan akad nikah, dua orang saksi, dan seorang guru atau ulama yang menikahkan tanpa pendelegasian dari wali nikah yang sah, sekalipun guru atau ulama tersebut tidak berhak untuk menjadi wali menurut hukum Islam. *Kedua*, akad nikah yang memenuhi syarat

<sup>30</sup>Ibid.

dan rukun nikah yang sah dalam hukum Islam, tetapi tidak terdaftar dalam UU Perkawinan.<sup>31</sup>

Dengan demikian, dalam Agama Islam apabila perkawinannya mengikuti persyaratan rukun dan syarat perkawinan Islam, maka perkawinan dikatakan sah, namun, hal ini tidak sesuai dengan sahnya perkawinan menurut Pasal 2 ayat (1) dan (2).

#### Harta Perkawinan

Terjadinya suatu perkawinan akan menimbulkan suatu akibat hukum pasangan suami istri, salah satunya terhadap kedudukan harta perkawinan. Salah satu jenis harta benda dalam perkawinan adalah harta bersama. Pengertian harta bersama dalam perkawinan adalah harta milik bersama suami-istri yang diperoleh oleh mereka berdua selama di dalam perkawinan.<sup>32</sup> Penghasilan yang tumbuh dari harta bersama sudah logis menjadi harta bersama.

<sup>31</sup>Masjfuk Zuhdi, 1996, Nikah Siri di Bawah Tangan dan Status Anaknya Menurut Hukum Islam dan Hukum Positif, *Mimbar Hukum*, 28 (VII) : 35

<sup>32</sup>Liky Faizal, 2015, Harta Bersama Dalam Perkawinan, *Ijtima'iyya*, 8 (2) : 83, DOI: <https://doi.org/10.24042/ijpmi.v8i2.912>

Akan tetapi, harta yang tumbuh dari harta pribadi sekalipun apabila pertumbuhan harta tersebut terjadi selama perkawinan berlangsung secara otomatis akan menjadi hartabersama dengan sendirinya kecuali ada perjanjian yang mengatur lain.<sup>33</sup>

Tentang kedudukan harta perkawinan dalam UU Perkawinan telah diatur dalam Pasal 35, 36 dan Pasal 37. Harta bersama diatur dalam Pasal 35 UU Perkawinan yang menyatakan “harta benda yang diperoleh selama perkawinan menjadi harta bersama”. Selama para pihak tidak bersepakat lain, harta benda masing-masing suami istri, serta harta benda yang diterima sebagai hadiah atau warisan, tetap menjadi penguasaan hukum masing-masing.

Menurut hukum adat, yang dimaksud dengan harta perkawinan ialah semua harta yang dikuasai suami dan istri selama mereka terikat

dalam ikatan perkawinan, baik harta perseorangan yang berasal dari harta warisan, harta hibah, harta penghasilan sendiri, harta pencaharian hasil bersama suami-istri dan barang-barang hadiah. Dalam kedudukannya sebagai modal kekayaan untuk membiayai kehidupan rumah tangga suami-istri, maka harta perkawinan itu dapat digolongkan dalam beberapa macam, yaitu:<sup>34</sup>

- 1) Harta yang diperoleh suami atau istri sebelum perkawinan yaitu harta bawaan;
- 2) Harta yang diperoleh suami atau istri secara perorangan sebelum atau sesudah perkawinan yaitu harta penghasilan;
- 3) Harta yang diperoleh suami dan istri bersama-sama selama perkawinan yaitu harta pencaharian;
- 4) Harta yang diperoleh suami-istri bersama ketika upacara perkawinan sebagai hadiah yang kita sebut hadiah perkawinan.

Menurut M. Isnaeni, Pasal 35 UU Perkawinan menegaskan bahwa “harta yang diperoleh para pihak

<sup>33</sup>Panal Herbet Limbong, dkk, 2022, Pengaturan Hukum Dalam Pembagian Harta Bersama Perkawinan Menurut Hukum Perdata Yang Berlaku Saat Ini Di Indonesia. *66* *nal Retentum*, 3 (1) : 217, 213-229, <https://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/retentum/article/view/1346>

<sup>34</sup>Evi Djuniarti, 2017, Hukum Harta Bersama Ditinjau Dari Perspektif Undang-Undang Perkawinan. *31* *n KUH Perdata, De Jure*, 17 (4) : 446, DOI: <https://dx.doi.org/10.30641/dejure.2017.V17.445-461>

sebelum kawin, sepenuhnya menjadi milik mereka masing-masing”. Istilah untuk ini adalah warisan. Setelah perkawinan, harta menjadi milik bersama, yang kemudian menjadi milik suami dan istri yang bersangkutan. Akibatnya, ada perbedaan antara harta bawaan dan harta bersama, dengan pola kepemilikan yang berbeda untuk kedua jenis harta bagi suami dan istri.<sup>35</sup>

Berkenaan dengan harta bersama, salah satu pasangan dapat bertindak dengan persetujuan yang lain. Mengenai harta satu sama lain, suami dan istri memiliki kepemilikan penuh. Yang sebelumnya diatur agar mereka dapat melanjutkan proses hukum yang berkaitan dengan properti mereka, hal tersebut diatur pada Pasal 36 (1,2) UU Perkawinan selanjutnya dalam Pasal 37 nya dinyatakan: “Bila perkawinan putus karena perceraian harta bersama diatur menurut hukumnya masing-masing”.

Pengaturan harta perkawinan dalam UU Perkawinan sangat

<sup>35</sup>Moch. Isnaeni, 2016, *Hukum Perkawinan Indonesia*, Surabaya : Revka Petra Media, hlm. 154.

sedikit, demikian juga dalam penjelasannya hanya ada dalam Pasal 35 yang menjelaskan “apabila perkawinan putus, maka harta bersama tersebut diatur menurut hukumnya masing-masing”. Maksud dari hukumnya masing-masing dalam Penjelasan Pasal 37: “yang dimaksud dengan hukumnya masing-masing ialah hukum agama, hukum adat dan hukum-hukum lainnya”. Dalam hal ini, unsur hukum agama merupakan hal yang penting. Pada Penjelasan Pasal 36 dinyatakan cukup jelas, sehingga penjelasan kurang lengkap, akibatnya dapat menimbulkan banyak penafsiran.

Kalau dibandingkan dengan KHI tentang harta perkawinan diatur dalam pasal yang banyak yaitu dalam Pasal 85 sampai Pasal 97. Dalam Pasal 1 (f) KHI, bahwa: “Harta kekayaan dalam perkawinan atau *syirkah* adalah harta yang diperoleh baik sendiri-sendiri atau bersama suami istri selama dalam ikatan perkawinan berlangsung dan selanjutnya disebut harta bersama, tanpa mempersoalkan terdaftar atas nama siapapun”. Yang kemudian diperjelas dalam Pasal 85 KHI yang

menyatakan: “adanya harta bersama dalam perkawinan itu tidak menutup kemungkinan adanya harta milik masing-masing suami atau isteri”.

Selanjutnya, Pasal 86 dan Pasal 87 KHI menegaskan bahwa pada dasarnya tidak ada percampuran antara harta suami dan isteri sebab pernikahan, bahwa “harta isteri tetap menjadi hak isteri dan dikuasai penuh olehnya, harta suami tetap menjadi hak suami dan dikuasai penuh olehnya. Mengenai harta bawaan dari masing-masing suami dan isteri dan harta yang diperoleh masing-masing sebagai hadiah atau warisan berada di bawah penguasaan masing-masing, sepanjang para pihak tidak menentukan lain dalam perjanjian perkawinan bahwa suami dan isteri mempunyai hak sepenuhnya untuk melakukan perbuatan hukum atas harta masing-masing berupa hibah, hadiah, sodaqoh, atau lainnya”.

Dengan demikian, berdasarkan analisis ketentuan-ketentuan tersebut, diketahui bahwa dalam KHI terdapat macam harta perkawinan yaitu harta masing-masing suami dan isteri dan harta bersama suami isteri.

sedangkan jenis harta bersama dalam UU Perkawinan tidak disebutkan secara rinci. Berbeda dengan Pasal 91 KHI yang mengatur rinci yakni:

- 1) “Harta bersama yang berwujud dapat meliputi benda tidak bergerak, benda bergerak dan surat-surat berharga”.
- 2) “Harta bersama yang tidak berwujud dapat berupa hak maupun kewajiban”.
- 3) “Benda berwujud meliputi
  - a) Benda tidak bergerak, seperti rumah, tanah, pabrik.
  - b) Benda bergerak, seperti perabot rumah tangga, mobil.
  - c) Surat-surat berharga, seperti obligasi, deposito, cek, bilyet giro, dll”.
 “Adapun benda yang tidak berwujud, dapat berupa:<sup>36</sup>
  - a) Hak seperti hak tagih terhadap piutang yang belum dilunasi, hak sewa yang belum jatuh tempo.
  - b) Kewajiban, seperti kewajiban membayar kredit, melunasi hutang-hutang”.

Menurut J.Satrio, harta benda harus dipahami sebagai *vermogen* (kekayaan). Dengan demikian, menurut UU Perkawinan, harta tidak hanya meliputi aktiva saja, tetapi juga pasiva dan hutang.<sup>37</sup> Mengenai aktiva dan pasiva, dalam KHI juga

<sup>36</sup>Anshary MK, *Op.Cit.*, 137-138.

<sup>37</sup>J.Satrio, 1993, *Hukum Harta Perkawinan*, Bandung : Citra Aditya Bakti, hlm. 191



diatur dalam Pasal 91 (3), yaitu “harta bersama yang tidak berwujud dapat berupa hak maupun kewajiban”. Tentang hak di sini menunjukkan kepada aktiva.<sup>38</sup>

“Suami isteri bertanggungjawab terhadap harta bersama, harta masing-masing suami, isteri. <sup>4</sup> Pertanggungjawaban terhadap hutang suami atau isteri dibebankan pada hartanya masing-masing. Pertanggungjawaban terhadap hutang yang dilakukan untuk kepentingan keluarga dibebankan kepada harta bersama. Bila harta bersama tidak mencukupi, baru dibebankan kepada harta suami. Bila harta suami tidak ada atau tidak mencukupi akan dibebankan kepada harta isteri” (Pasal 93 KHI). Disini jelas diatur tentang kedudukan harta perkawinan suami isteri apabila melakukan kewajiban yang harus dipertanggungjawabkan.

Terhadap harta bersama suami isteri, jika mau menjual ataupun memindahkan harta bersama

tersebut, harus seizin suami isteri tersebut, tetapi kalau terhadap harta masing-masing suami-istri, maka suami-istri dapat melakukan masing-masing tanpa seizin suami-istri. Apabila terjadi perceraian, akibat cerai hidup maupun mati, maka setiap mereka mendapat seperdua/setengah dari harta bersama.

Jika ada perselisihan antara suami dan isteri tentang harta bersama, Pengadilan Agama bertanggung jawab untuk menyelesaikannya. Hal di atas berkaitan dengan harta perkawinan, apabila perkawinan yang terjadi adalah perkawinan yang sah, sehingga kedudukan harta perkawinan akan tunduk pada aturan yang ada mengenai harta perkawinan.

### Simpulan

Perkawinan termasuk dalam lingkup hukum perdata yang menitikberatkan pada kepentingan individu, namun berdampak pada adanya hubungan keluarga. Untuk melangsungkan perkawinan harus sesuai dengan ketentuan hukum

<sup>38</sup>Muhammad Nur, 2013, Kedudukan Harta Bersama Dalam Perkawinan Menurut Perspektif Hukum Islam, *Lex Privatum*, 1 (3) : 60 -70.

perkawinan dalam hal ini UU Perkawinan. Dalam perkawinan, peran negara penting yaitu untuk memberikan tanda bukti dan kepastian hukum dalam terjadinya suatu perkawinan. Berdasarkan aturan bahwa pencatatan suatu perkawinan oleh negara adalah penting, karena akan ada suatu bukti otentik yang dibuat oleh lembaga yang berwenang. Hal ini selain untuk kepastian hukum dan perlindungan hukum yaitu dengan cara melakukan pencatatan perkawinan setelah dilakukan upacara keagamaan. Hal ini sudah diatur dalam hukum positif Indonesia yaitu Pasal 2 ayat (1) dan (2). Jadi untuk sahnya perkawinan harus memenuhi pasal tersebut.

Ketentuan tersebut diatas antara mematuhi hukum Islam dan pencatatan perkawinan merupakan satu-satunya syarat sahnya suatu perkawinan. Penegasan ini menunjukkan bahwa masalah pencatatan perkawinan oleh negara yaitu dihadapan pegawai pencatatan perkawinan itu sangat penting. Walaupun pencatatan perkawinan bersifat administratif, namun menentukan sahnya suatu

perkawinan. Dalam aturan di KHI bagi mereka yang beragama Islam apabila melangsungkan perkawinan, juga mengatur adanya pencatatan perkawinan, yang tujuannya juga adanya kepastian hukum dan ada suatu bukti terjadinya suatu perkawinan, yang nantinya agar mengetahui hak dan kewajiban dengan jelas.

Tentang perkawinan *sirri* yang artinya sembunyi-sembunyi, maka perkawinan mereka tidak sah berdasarkan hukum positif Indonesia, karena ketentuan Pasal 2 ayat (1), (2) UU Perkawinan merupakan satu kesatuan yang tidak bisa dipisahkan agar perkawinan menjadi sah. Jadi bagi mereka yang melangsungkan perkawinan *sirri*, karena perkawinannya tidak sah, maka mengenai harta perkawinan, tidak ada harta bersama, sehingga tidak ada hak dan kewajiban bagi mereka. Kedudukan harta terhadap perkawinan *sirri*, sesuai dengan pembahasan mengenai kedudukan perkawinan *sirri* yang tidak sah menurut hukum positif di Indonesia sehingga kedudukan “harta perkawinan” dalam perkawinan *sirri*

tidak terdapat harta bersama. Yang ada hanya harta sepihak yaitu suami ataupun istri yang artinya harta yang didapat masing-masing sebelum dan sesudah perkawinan sirri “dikuasai” oleh masing-masing suami atau istri tersebut.

Berbeda dengan harta bersama yang merupakan salah satu akibat hukum yang ditimbulkan dari perkawinan yang sah sesuai dengan agama dan hukum yang berlaku termasuk dengan administrasi (pencatatan sipil). Pihak suami dan istri masing-masing berhak atas harta bersama sesuai dengan Pasal 31 Ayat (1) UU Perkawinan dimana hak dan kedudukan suami dan istri adalah seimbang.<sup>39</sup> Ikatan perkawinan mengkondisikan adanya harta gono-gini antara suami dan istri, sebagaimana tertuang dalam Pasal 35 ayat (1) UU Perkawinan, namun bukan berarti bahwa dalam perkawinan yang diakui hanya harta gono-gini saja, karena sebagaimana yang tercantum dalam Pasal 85 KHI

<sup>39</sup>Mushafi dan Faridy, 2021, Tinjauan Hukum Atas Pembagian Harta Gono Gini Pasangan Suami Istri Yang Bercerai, *Batulis Civil law Review*, 2 (1) : 44, DOI: <https://doi.org/10.47268/ballrev.v2i1.473>

bahwa dimungkinkan adanya harta bawaan dari masing-masing.<sup>40</sup>

## Daftar Pustaka

### 7uku

Basyir, Ahmad Azhar, 2004, *Hukum Perkawinan Islam*, Yogyakarta : UII Press.

Hasan, Sofyan, 2018, *Hukum Keluarga Dalam Islam*, Malang: Setara Press.

<sup>33</sup>Isnaeni, Moch., 2016, *Hukum Perkawinan Indonesia*, Surabaya : Revka Petra Media.

<sup>56</sup>Marzuki, Peter Mahmud, 2013, *Penelitian Hukum*, Cet. 8, Jakarta : Kencana Prenada Media Group.

MK, Anshary, 2015, *Hukum Perkawinan di Indonesia*, Yogyakarta : Pustaka Pelajar

Prawirohamidjojo, Soetojo, <sup>7</sup>1988, *Dualisme Dalam Perundang-undangan Perkawinan di Indonesia*, Surabaya : Airlangga University Press

<sup>40</sup>Etty Rochaeti, 2013, Analisis Yuridis Tentang Harta Bersama (Gono Gini) Dalam Perkawinan Menurut Pandangan Hukum Islam dan Hukum Positif, *Jurnal Wawasan Hukum*, 28 (1) : 654, DOI: <http://dx.doi.org/10.25072/jwy.v28i1.61>

- <sup>34</sup> dan Marthalena Pohan, 2008, *Hukum Orang dan Keluarga*, Cet. 4, Surabaya: Airlangga University Press.
- Satrio, J., 1993, *Hukum Harta Perkawinan*, Bandung : Citra Aditya Bakti.
- <sup>11</sup> Summa, Muhammad Amin, 2004, *Hukum Keluarga Islam di Dunia Islam*, Jakarta: RajaGrafindo Persada.
- <sup>21</sup> Syahuri, Taufiqurrohman, 2015, *Legislasi Hukum Perkawinan Indonesia*, Cet. 2, Jakarta : Preanada Media Group.
- <sup>32</sup> Syarifuddin, Amir, 2009, *Hukum Perkawinan Islam Di Indonesia*, Cet. Ke-3, Jakarta : Kencana.
- Jurnal**
- Adami, Muhammad, 2017, Isbat Nikah: Perkawinan Sirri dan Pembagian Harta Bersama, *At Tafahum*, 1 (2) : 43 - 56, <http://jurnal.uinsu.ac.id/index.php/attafahum/article/view/957/750>
- <sup>9</sup> Djuniarti, Evi, 2017, Hukum Harta Bersama Ditinjau Dari Perspektif Undang-Undang Perkawinan dan K<sup>31</sup>H Perdata, *De Jure*, 17 (4) : 445-461, DOI: <http://dx.doi.org/10.30641/dejure.2017.V17.445-461>
- <sup>9</sup> Erwinsyahbana, Tengku, 2012, *Sistem Hukum Perkawinan Pada Negara Hukum Berdasarkan Pancasila*, *Jurnal Ilmu Hukum*, 3 (1) : 166 - <sup>72</sup> 178, DOI: <https://dx.doi.org/10.30652/jih.v2i02.1143>
- Faizal, Liky, 2015, Harta Bersama Dalam Perkawinan, *Ijtima'iyah*, 8 (2) : 77-102, DOI: <https://doi.org/10.24042/ijpmi.v8i2.912>
- <sup>21</sup> Islami, Irfan 2017, Perkawinan Di Bawah Tangan (Kawin Sirri) Dan Akibat Hukumnya, *Adil: Jurnal Hukum*, 8 (1) : 69 - 90, DOI: <https://doi.org/10.33476/ajl.v8i1.454>
- Limbong<sup>12</sup> Panal Herbet dkk, 2022, Pengaturan Hukum Dalam Pembagian Harta Bersama Perkawinan Menurut Hukum Perdata Yang Berlaku Saat Ini Di Indonesia, *Jurnal Retentum*, 3 (1) : 213 - 229, <https://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/retentum/article/view/1346>
- <sup>17</sup> Muksalmina, 2020, Pernikahan Sirri Dalam Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif\*, *Jurnal Inovasi Penelitian*, 1 (2) : 53 - 60, DOI: <https://doi.org/10.47492/jip.v1i2.50>
- <sup>3</sup> Mushafi dan Faridy, 2021, Tinjauan Hukum Atas Pembagian Harta Gono Gini Pasangan Suami Istri Yang Bercerai, *Batulis Civil law Review*, 2 (1) : 43-55, DOI:

<https://doi.org/10.47268/ballrev.v2i1.473>

Musyafah, Aisyah Ayu, 2020, **13** **Perkawinan Dalam Perspektif Filosofi Hukum Islam**, *Jurnal Crepido*, 2 (2) : 111-122, DOI: <https://doi.org/10.14710/crepido.2.2.111-122>

Nur, Muhammad, 2013, Kedudukan Harta Bersama Dalam Perkawinan Menurut Perspektif Hukum Islam, *Lex Privatum*, I (3) : 60-70, <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/lexprivatum/article/viewFile/3037/2582>

**8** Rochaeti, ETTY, 2013, Analisis Yuridis Tentang Harta Bersama (Gono Gini) Dalam Perkawinan Menurut Pandangan Hukum Islam dan Hukum Positif, *Jurnal Wawasan Hukum*, 28 (1) : 650 - 661, DOI: <http://dx.doi.org/10.25072/jwy.v28i1.61>

**18** Santoso, 2016, Hakekat Perkawinan Menurut Undang-Undang Perkawinan, Hukum Islam, dan Hukum Adat, *Yudisia*, 7 (2) : 412-434, DOI: <https://dx.doi.org/10.21043/yudisia.v7i2.2162>

Zuhdi, Masjfuk, 1996, Nikah Siri di Bawah Tangan dan Status Anaknya Menurut Hukum Islam dan Hukum Positif, *Mimbar Hukum*, 28 (VII) : 35.

#### Makalah Seminar/Webinar

Isnaeni, Moch., 2021, “Nuansa Agama Dalam Hukum Perkawinan Nasional Indonesia”, Makalah disampaikan dalam *Webinar Eksistensi Buku I BW (Burgerlijk Wetboek) Dalam Perspektif Sistem Hukum Nasional*. 21 April.

#### Website

<https://id.m.wikipedia.org/wiki/7>  
diakses jam 21.29 Sabtu, 12 Juni 2021

<https://lektur.id> > arti perspektif, jam 21:37 Sabtu, 21 Juni 2021

<https://brainly.co.id>>tugas jam 21.41 Sabtu, 21 Juni 2021

#### **19** Peraturan Perundang-undangan

Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan

Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2019 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan.

Peraturan Pemerintah Nomor 9 Tahun 1975 tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor **25** Tahun 1974 tentang Perkawinan.

Instruksi Presiden No. 1 Tahun 1991 tentang Kompilasi Hukum Islam di Indonesia.

# Kedudukan Harta Perkawinan Dalam Perkawinan Sirri Dalam Perspektif Hukum Indonesia

## ORIGINALITY REPORT

**21** %  
SIMILARITY INDEX

**0** %  
INTERNET SOURCES

**21** %  
PUBLICATIONS

**2** %  
STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

- 1** Submitted to Universitas Brawijaya  
Student Paper **2** %
- 2** Muhammad Farid. "IMPLIKASI PERCERAIAN (Kajian Tentang Akibat Lain yang Ditimbulkan Oleh Sebuah Peristiwa Hukum)", Al-Bayyinah, 2018  
Publication **1** %
- 3** Silvani Nur Rahmat Lukum, Nirwan Junus, Sri Nanang Meiske Kamba. "Determinant Factors for Delays in Settlement of Gono-Gini Asset Disputes", Damhil Law Journal, 2022  
Publication **1** %
- 4** Mohamad Yuflih Huda Maheswara. "Implikasi Cerai Mati bagi Kedudukan Istri terhadap Hutang Perbankan Peninggalan Suami Menurut Perspektif Hukum Perdata dan Hukum Islam", Jurnal Hukum Lex Generalis, 2022  
Publication **1** %

5	Cokorde Istri Dian Laksmi Dewi. "PERLINDUNGAN HUKUM TERHADAP KREDITUR ATAS PERJANJIAN KAWIN YANG DIBUAT SETELAH PERKAWINAN", Jurnal Aktual Justice, 2021 Publication	1 %
6	Edi Gunawan. "Pembaruan Hukum Islam dalam Kompilasi Hukum Islam", HUNAFA: Jurnal Studia Islamika, 2016 Publication	1 %
7	Makrum Makrum. "POLIGAMI DALAM PERSPEKTIF AL-QURAN", MAGHZA: Jurnal Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, 2016 Publication	1 %
8	Indah Puspitasari, Iza Hanifuddin. "STRATIFIKASI AKAD KEPEMILIKAN HARTA SEBAGAI SOLUSI PROBLEM PEMBAGIAN HARTA PASCACERAI", Tafáqquh: Jurnal Penelitian Dan Kajian Keislaman, 2023 Publication	1 %
9	Karman Karman. "Understanding Civil Law in The Context of Contemporary Islam in Indonesia", Al-Mada: Jurnal Agama, Sosial, dan Budaya, 2021 Publication	1 %
10	Nurinayah. "STUDI ANALISIS TENTANG MAKNA NIKAH SIRRI DALAM PERSPEKTIF	1 %

---

11 Destri Budi Nugraheni. "Urgensi Penggunaan Mediasi dalam Penyelesaian Perkara Pembatalan Perkawinan di Pengadilan Agama", Al-Manahij: Jurnal Kajian Hukum Islam, 2020 1 %  
Publication

---

12 Yulius Oktober. "IMPLEMENTATION NATIONAL AGREEMENTS IN THE DIVISION OF COLLECTIVE PROPERTY IN THE TIME OF DIVORCE", Indonesia Private Law Review, 2023 <1 %  
Publication

---

13 Syaifuddin Zuhdi, Khudzaifah Dimiyati, Absori Absori, Kelik Wardiono, Filzah Ilda Syafirah. "DIVORCE IN KANGEAN ISLANDS", Jurnal Jurisprudence, 2023 <1 %  
Publication

---

14 Faisol Rizal. "Efektifitas Rancangan Undang-Undang Hukum Materiil Peradilan Agama (RUU HMPA) Dalam Penanggulangan Nikah Sirri", Tafáqquh: Jurnal Penelitian Dan Kajian Keislaman, 2019 <1 %  
Publication

---

15 Zaini Bidaya, Wawan Indrawan. "Kedudukan Hukum Tentang Hak Istri Pegawai Negeri Sipil Yang Dicercaikan Berdasarkan Peraturan <1 %



Pemerintah No. 10 Tahun 1983", CIVICUS :  
Pendidikan-Penelitian-Pengabdian Pendidikan  
Pancasila dan Kewarganegaraan, 2019

Publication

---

16

Hamdan Hamdan, Suyud Arief, Ahmad Sobari.  
"Hukum Ayah Biologis Menikahi Anak Luar  
Nikah Menurut Madzahib Arba'ah dan KHI",  
As-Syar'i: Jurnal Bimbingan & Konseling  
Keluarga, 2021

<1 %

Publication

---

17

Aulia Mubarak, M. Adli, Iman Jauhari.  
"Implementation of marriage itsbat in Aceh",  
Ijtihad : Jurnal Wacana Hukum Islam dan  
Kemanusiaan, 2021

<1 %

Publication

---

18

Mutholib Mutholib, Liky Faizal, H. Muhammad  
Zaki. "Analisis Hukum Islam Terhadap  
Pelaksanaan Mediasi Perkara Perceraian di  
Pengadilan Agama Gedong Tataan dan  
Pengadilan Agama Pringsewu Lampung", AL-  
MANHAJ: Jurnal Hukum dan Pranata Sosial  
Islam, 2022

<1 %

Publication

---

19

Devriansyah Devriansyah. "PRAKTIK NIKAH  
SIRI ANAK DI BAWAH UMUR PERSPEKTIF  
MASLAHAH MURSALAH", Jurnal Ilmiah  
Mahasiswa Raushan Fikr, 2022

<1 %

Publication

---

20 Muhammad Ikhsanudin, Siti Nurjanah. <1 %  
"Dampak Pernikahan Dini Terhadap Pendidikan Anak Dalam keluarga", Al-I'tibar : Jurnal Pendidikan Islam, 2018  
Publication

---

21 Muhammad Taufiqullatif. "Proof of Marital Status Not Recorded on Family Card", Damhil Law Journal, 2022 <1 %  
Publication

---

22 Syarif Idris P.S, Yanti Rosalina Naitboho. <1 %  
"ISBAT NIKAH DI KALANGAN MASYARAKAT MINORITAS MUSLIM KECAMATAN AMANUBAN TIMUR", SANGAJI: Jurnal Pemikiran Syariah dan Hukum, 2020  
Publication

---

23 Taufik H. Simatupang. "Mendudukan Konsep Executive Review dalam Sistem Hukum Ketatanegaraan Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2019 <1 %  
Publication

---

24 SAIFULLAH SAIFULLAH. "UPAYA PENCEGAHAN PERNIKAHAN DINI DENGAN PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI KEGIATAN KEAGAMAAN DI DESA KLEKEAN KECAMATAN BOTOLINGGO KABUPATEN BONDOWOSO TAHUN 2019", SAMAWA : Jurnal Hukum Keluarga Islam, 2021 <1 %  
Publication

---

25

Sri Budi Purwaningsih. "Outer Children Marriages Status After Constitutional Court Decision No: 46/PUU-VII/2010", Rechtsidee, 2014

Publication

---

<1 %

26

Aisyah Rasyid. "PROBLEMATIKA ANAK SAH DALAM PERSPEKTIF HUKUM PERKAWINAN NASIONAL DAN PUTUSAN MK NOMOR 46 TAHUN 2010", Al-Risalah: Jurnal Hukum Keluarga Islam (Ahwal Al-Syakhsiyah), 2022

Publication

---

<1 %

27

Tinuk Dwi Cahyani. "Assistance in marriage legal consultation", Community Empowerment, 2021

Publication

---

<1 %

28

Al Husni Al Husni. "Eksistentensi Risalah Al-Qadha Umar Bin Khattab dan Relevansinya Dengan Peradilan Agama di Indonesia Pada Era Reformasi", Al-Risalah: Forum Kajian Hukum dan Sosial Kemasyarakatan, 2018

Publication

---

<1 %

29

Firdaus Firdaus, Donny Michael. "Implementasi Peraturan Menteri Hukum dan HAM Nomor 23 Tahun 2018 Tentang Pengharmonisian rancangan Peraturan Menteri, Rancangan Peraturan Lembaga Pemerintah Nonkementerian atau Rancangan Peraturan dari Lembaga Nonstruktural oleh

<1 %

Perancang Peraturan Perundang-Undangan",  
Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2019

Publication

---

30

M. Najamudin Aminullah. "Akulturasi Islam dengan Tradisi Perkawinan Masyarakat Bangsawan Sasak (Studi di Kecamatan Kopang Kabupaten Lombok Tengah)", PALAPA, 2017

Publication

---

31

Riska Purbasari, Mohammad Jamin. "The Job Creation Act: Implication of National Strategic Project on Regional Spatial Planning (Study in Madiun City, East Java Province)", Jurnal Jurisprudence, 2022

Publication

---

32

Joko Sulistiono, Akhmad Haries, Maisyarah Rahmi. "The Role Of Non Judge Mediators Providing Guarantee Of Women's Rights Protection In Divorce Cases", Al Qalam: Jurnal Ilmiah Keagamaan dan Kemasyarakatan, 2022

Publication

---

33

Mohammad Nizar Sabri. "THE PUBLICITY PRINCIPLE IN MAKING THE DEED OF THE NUPTIAL AGREEMENT BY NOTARY", Hang Tuah Law Journal, 2018

Publication

---

34

Deddy Gunawan. "THE URGENCY OF THE PRENUPTIAL AGREEMENT FOR HUSBAND

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

AND WIFE IN INDONESIAN MARRIAGE LAW",  
Journal Philosophy of Law, 2021

Publication

---

35

Rustam Rustam. "ANALISIS HUKUM  
KEDUDUKAN WALI HAKIM DALAM  
PELAKSANAAN PERKAWINAN", Al-'Adl, 2020

Publication

---

36

Supriyadi Supriyadi. "Rekonstruksi hukum  
kewarisan anak dari perkawinan sirri di  
pengadilan agama", IJTIHAD Jurnal Wacana  
Hukum Islam dan Kemanusiaan, 2016

Publication

---

37

Muchammad Ichsan. "THE LEGALITY OF  
INTERRELIGIOUS MARRIAGE IN THE  
PERSPECTIVE OF ISLAMIC LAW AND  
INDONESIAN POSITIVE LAW", Profetika: Jurnal  
Studi Islam, 2017

Publication

---

38

Titik Triwulan Tutik. "Penyelesaian sengketa  
letter of credit ekspor-impor syariah  
pascaputusan Mahkamah Konstitusi Nomor  
93/PUU-X/2012", IJTIHAD Jurnal Wacana  
Hukum Islam dan Kemanusiaan, 2016

Publication

---

39

Abd Holik, Siti Lutfiah. "AWAL MASA IDDAH  
CERAI HIDUP PRESPEKTIF MASLAHAH",  
Minhaj: Jurnal Ilmu Syariah, 2022

Publication

---

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

40

Saifullah Saifullah. "Kajian Kritis Teori Hukum Progresif terhadap Status Anak di Luar Nikah dalam Putusan Mahkamah Konstitusi No. 46/PUU-VIII/2010", *Al-Manahij: Jurnal Kajian Hukum Islam*, 1970

Publication

&lt;1 %

41

Henry Donald Lbn. Toruan. "IMPLIKASI HUKUM PEMBERIAN KREDIT BANK MENJADI TINDAK PIDANA KORUPSI (Legal Implications of Bank Loans Turn into Corruption)", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2016

Publication

&lt;1 %

42

Lauhul Mahfudz. "Tinjauan Maqāṣid Al-Sharīah Terhadap Dispensasi Nikah", *AL-AQWAL : Jurnal Kajian Hukum Islam*, 2022

Publication

&lt;1 %

43

Retno Untari. "SISTEM HUKUM PERKAWINAN MASYARAKAT ADAT BADUY DESA KANEKES KECAMATAN LEUWIDAMAR PROVINSI BANTEN", *As-Syar'i : Jurnal Bimbingan & Konseling Keluarga*, 2019

Publication

&lt;1 %

44

Zed Bachmid, Malkan Malkan, Ali Imron. "Sociologies Perspectives on Unregistered Marriages in Muslim Societies", *INTERNATIONAL JOURNAL OF CONTEMPORARY ISLAMIC LAW AND SOCIETY*, 2022

&lt;1 %

45 Ahmad Rajafi. "Sanksi Pidana pada Hukum Keluarga di Indonesia", Al-Manahij: Jurnal Kajian Hukum Islam, 2019 <1 %  
Publication

---

46 Andryan Andryan. "Implikasi Putusan Hak Uji Materil di Mahkamah Agung terhadap Legalitas Pimpinan Dewan Perwakilan Daerah Republik Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2018 <1 %  
Publication

---

47 Kukuh Septio Aji, Ika Febrian Kristiana, Endah Kumala Dewi. "Marital satisfaction among Husbands of Kawruh Jiwa Suryomentaram Believer Adherent", Indigenous: Jurnal Ilmiah Psikologi, 2023 <1 %  
Publication

---

48 Melia Prabaningrum. "IMPLEMENTASI LISENSI WAJIB TRIPS AGREEMENT DALAM PRODUK FARMASI DI NEGARA KANADA", JOURNAL EQUITABLE, 2023 <1 %  
Publication

---

49 Abd. Basit Misbachul Fitri. "STUDI ANALISIS PENGARUH RAFA' (PEMERIKSAAN NIKAH) TERHADAP KEABSAHAN ADMINISTRASI DAN HUKUM PERKAWINAN MENURUT KEPUTUSAN MENTERI AGAMA RI. NO. 298, TAHUN 2003.", <1 %

50

Sirtatul Laili. "Praktik Adat tentang Ketidakbolehan Menikah pada Bulan Ramadan dan Syawal (Nyowok) di Desa Sokong Kecamatan Tanjung Kabupaten Lombok Utara, Perspektif Hak Asasi Manusia", Jurnal HAM, 2020

Publication

---

<1 %

51

Sopriyanto Sopriyanto. "PANDANGAN HUKUM ISLAM, HUKUM PERKAWINAN DAN KHI TERHADAP PRAKTEK NIKAH TAHLIL (Studi Kasus Di Desa Suka Jaya Kecamatan Muko-Muko Bathin VII Kabupaten Bungo)", NUR EL-ISLAM : Jurnal Pendidikan dan Sosial Keagamaan, 2019

Publication

---

<1 %

52

Sri Wahyuni. "Kontroversi Perkawinan Beda Agama di Indonesia", Al-Risalah, 2018

Publication

---

<1 %

53

Agoes Dariyo, Mia Hadiati, R. Rahaditya. "Pemahaman Undang-Undang Perkawinan terhadap Penundaan Perkawinan Usia Dini di Indonesia", Journal An-Nafs: Kajian Penelitian Psikologi, 2020

Publication

---

<1 %



54

Dwi Tatak Subagiyo, Desi Nurkristia Tedjawati. "THE EXPLANATION OF THE CHILD AND WIFE'S INHERITANCE RIGHTS AS A RESULT OF SIRI LEGITIMATE MARRIAGE", Cepalo, 2022

Publication

&lt;1 %

55

Eko Noer Kristiyanto. "Implementasi Kearifan Lokal Sunda Dalam Penataan Ruang Menurut Undang-Undang Nomor 26 Tahun 2007 Tentang Penataan Ruang: Studi Di Bandung Jawa Barat", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2018

Publication

&lt;1 %

56

Muhammad Sjaiful. "Studi kritis model perjanjian mudarabah pada perbankan syariah di Indonesia", IJTIHAD Jurnal Wacana Hukum Islam dan Kemanusiaan, 2016

Publication

&lt;1 %

57

Fernandes Simangunsong. "Kajian Desain Penataan Daerah Bidang Manajemen Pemerintahan Di Provinsi Papua Barat", Jurnal Ilmu Pemerintahan : Kajian Ilmu Pemerintahan dan Politik Daerah, 2016

Publication

&lt;1 %

58

Witrin Noor Justiatini, Muhammad Zainal Mustofa. "BIMBINGAN PRA NIKAH DALAM MBENTUKAN KELUARGA SAKINAH", Iktisyaf: Jurnal Ilmu Dakwah dan Tasawuf, 2020

Publication

&lt;1 %

59

Fety Novianty, Yuliananingsih Yuliananingsih. "PERSEPSI MASYARAKAT DAN HUKUM TERHADAP PERNIKAHAN DINI DI DESA SEMUTAI KECAMATAN MUKOK KABUPATEN SANGGAU", Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan, 2023

Publication

&lt;1 %

60

Fuzi Narindrani. "Upaya Masyarakat dalam Pencegahan dan Pemberantasan Pembalakan Liar di Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2018

Publication

&lt;1 %

61

Neni Komalasari, Mubair Agustin. "The Role of Women in the Family as Mompreneur According to Islamic View", Yinyang: Jurnal Studi Islam Gender dan Anak, 2022

Publication

&lt;1 %

62

Nur Hadiyati. "Illegal Fintech P2P Lending in Indonesia: Addressing the Problem of Over-Indebtedness During the COVID-19 Pandemic", Jurnal Jurisprudence, 2022

Publication

&lt;1 %

63

Paramita Cahyaning Dewanti, Rahmadi Indra Tektana. "Perlindungan Hukum Bagi Artis atas Penggunaan Potret dalam Cover Novel Fanfiksi", Batulis Civil Law Review, 2021

Publication

&lt;1 %

64

Randika Fitrah Darmawan, Slamet Sampurno Soewondo, Sabir Alwi. "Penggunaan Asas Beban Pembuktian Terbalik sebagai Penyelesaian Perkara Kesalahan yang Dilakukan Oleh Dokter", SASI, 2021

Publication

&lt;1 %

65

Yayuk Kusumawati. "CELAH HUKUM TERJADINYA PRAKTIK PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DAN TINDAKAN KONDUSIF PERLINDUNGAN HAM", SANGAJI: Jurnal Pemikiran Syariah dan Hukum, 2019

Publication

&lt;1 %

66

Zainuddin Zainuddin, Andi Risma. "The Good Faith of the Parties in Buying and Selling Goods Online with Cash on Delivery (COD) Payment: A Critical Analysis", European Journal of Law and Political Science, 2023

Publication

&lt;1 %

67

Jurna Petri Roszi. "Problematika Penerapan Sanksi Pidana dalam Perkawinan Terhadap Poligami Ilegal", Al-Istinbath : Jurnal Hukum Islam, 2018

Publication

&lt;1 %

68

Afif Muamar. "POLITIK HUKUM PEMBAHARUAN HUKUM KELUARGA ISLAM DI INDONESIA", INKLUSIF (JURNAL PENGKAJIAN PENELITIAN EKONOMI DAN HUKUM ISLAM), 2017

&lt;1 %

69

Felicitas Marcelina Waha. "PENYELESAIAN SENGKETA ATAS HARTA PERKAWINAN SETELAH BERCERAI", LEX ET SOCIETATIS, 2013

Publication

---

<1 %

70

Rina Anggita Tampubolon, Woro Sumarni, Udi Utomo. "Pengaruh Pembelajaran Daring dan Motivasi Belajar terhadap Hasil Belajar Siswa di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021

Publication

---

<1 %

71

Shafira Fatahaya, Rosalia Dika Agustanti. "LEGALITAS ABORSI YANG DILAKUKAN OLEH ANAK AKIBAT PERKOSAAN INSES", JURNAL USM LAW REVIEW, 2021

Publication

---

<1 %

72

Yunus Selan, Apliana Beili, Sri Dwi Harti. "KAJIAN TEOLOGIS TERHADAP BUDAYA BELIS DALAM PERKAWINAN MASYARAKAT SUMBA", BONAFIDE: Jurnal Teologi dan Pendidikan Kristen, 2023

Publication

---

<1 %

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off